

La Prensa 3 02 2011

La COB critica al Gobierno

La Central Obrera Boliviana (COB) propuso ayer al Gobierno conformar una comisión interinstitucional para buscar ajustes a la política económica para los próximos 10 años, a la política fiscal, al desarrollo productivo y a la seguridad alimentaria, y criticó "la falta de una visión económica gubernamental uniforme".

El principal dirigente de la COB, Pedro Montes, dijo que "estamos soportando una serie de desaciertos del Gobierno, medidas que van en contra del pueblo y de los trabajadores. La COB no puede aceptarlo, por eso planteamos al Gobierno formar una comisión económica interinstitucional para que sus técnicos y los nuestros, en un plazo de 20 días, encuentren soluciones estructurales y no parches a los problemas que estamos viviendo y que tienden a agravarse".

A su juicio, "no hay interés del Gobierno por la reactivación. Primero fue el gasolinazo, ahora es la elevación de precios de artículos de primera necesidad y principalmente del azúcar, que tiene efectos multiplicadores".

La Prensa / La Paz

Evo recomienda endulzante de lujo para reemplazar el azúcar

El presidente Evo Morales recomendó utilizar endulzantes como la miel de abeja, un producto que tiene un precio mayor al del azúcar, según se verificó en el comercio local.

"He pensado cómo podemos emprender un programa para instalar colmenas. El compañero en vez de estar buscando azúcar, en vez de hacer filas en Emapa, tiene su miel suficiente y por demás", afirmó ayer durante un encuentro con dirigentes campesinos en la ciudad de Oruro.

"Algunos protestaron diciendo que la miel es más cara que el azúcar, pero, en el campo, si tendríamos colmenas, tendríamos (miel) gratis", expresó, de acuerdo con la agencia de noticias ANF.

Morales dijo que "consumir los huesos de nuestro ganado es mejor alimento que un café con azúcar. A mí no me faltaba alimento, desayuno cuando vivía en el altiplano, había maíz".

El vocero Iván Canelas manifestó que no sufre por la escasez de azúcar y afirmó que endulza su té con miel de abeja. "Lo que pasa es que yo no vivo en mi casa. Salgo (a las) 06.00 y retorno a las 23.00. Mi casa en La Paz sólo la utilizo para dormir. En el Palacio desayuno con miel", expresó cuando fue consultado por los periodistas que ayer indagaron sobre precios y productos alternativos al azúcar.

Cámara promete abastecimiento

El director de la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Empresas (Aemp), Óscar Cámara, aseguró que en dos semanas aparecerá nuevamente el azúcar en el mercado interno. "Les garantizo que el azúcar aparecerá en unas dos semanas más", dijo a un canal de televisión.

El Gobierno incrementó el precio del azúcar en Emapa, ahora el kilo se vende a 7,50 bolivianos y la arroba, a 86,50 bolivianos, con el propósito de acabar con la especulación y las filas de amas de casa.

Marcha gremial contra Emapa

Este jueves, los gremiales de abarrotes de todo el país se movilizarán en contra de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), a la que acusan de perjudicar la actividad de los pequeños y medianos comerciantes a través de privilegios otorgados por el Estado.

El dirigente de los gremiales de Santa Cruz, Róger Lavadenz, aseguró que la competencia de Emapa es desleal, porque no paga aranceles.

"El día jueves (hoy) nos vamos a movilizar con bloqueos en todos los ejes", anunció el dirigente Lavadenz a Radio Fides.

El Ceibo bajó su producción en 80%

La producción de los chocolates que destina El Ceibo para el mercado nacional bajó en 80 por ciento a causa de la escasez del azúcar, informó el gerente general, Elio Mamani.

"Nuestra producción de las tabletas de 100 gramos, que son las más vendidas, bajó en un 80 por ciento debido a la escasez del azúcar. Lo único que nos está ayudando es la exportación".

La venta de chocolates, en caída

La venta de chocolates artesanales bajó en un 50 por ciento a causa de la subida de la materia prima (azúcar). Una de las vendedoras de la tienda Cacao de Oro explicó que en la semana vendían entre 2.500 y 3.000 bolivianos, pero desde que subió el azúcar, las ventas bajaron a 1.500 bolivianos. “La gente no quiere comprar, porque piensa que está caro”, manifestó.

Ingreso de pasteleros bajó en 50%

Los ingresos de los artesanos que elaboran pasteles, tortas, queques y masas en general bajaron en 50 por ciento a consecuencia del alza del endulzante, informó el propietario de pasteles Max Paredes, Julio Laura. “La gente ya no compra nuestros productos y prefiere evitar los gustos. Antes se elaboraba de 15 a 20 tortas, ahora sólo hacemos entre ocho y 10”.

Obreros compran el azúcar por turno

Los trabajadores y familiares de muchas pastelerías que elaboran tortas, pasteles y variedades de masas tienen que turnarse para adquirir azúcar de Emapa, para que su producción no se vea afectada. Por ejemplo, un obrero de la pastelería Michelline relató que hacen turnos para comprar. “Tenemos que hacer de todo para conseguir la materia prima”, afirmó.

Torta subió en 30% por alza de azúcar

Los precios de las tortas que son destinadas para acontecimientos sociales, como matrimonios, bautizos y otros, se han incrementado en un 30 por ciento. Por ejemplo, una torta de seis piezas para 200 personas se vendía en 350 bolivianos, ahora subió a 390 bolivianos; una de nueve piezas para 300 personas costaba 480 bolivianos, ahora está a 520 bolivianos.

Fabriles temen por cierre de fábricas

La Confederación General de Trabajadores Fabriles de Bolivia (CGTFB) expresó su temor por el cierre de fábricas que utilizan azúcar para producir gaseosas, dulces y chocolates. “En poco tiempo, lamentaremos el cierre de fábricas, con el aumento de la desocupación en el país”, afirmó el dirigente Ángel Asturizaga.

Entre golpes e insultos se vende azúcar en improvisados puntos

Golpes, gritos y maldiciones contra el Gobierno para “que se vaya” rodean las ventas sorpresa de azúcar organizadas por Insumos Bolivia, un espacio de donde todos quieren llevarse el terrón más dulce.

Ayer, con el intenso sol de media mañana, los funcionarios de la estatal tomaron el lugar de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) y distribuyeron el azúcar brasileña en puestos más o menos conocidos.

Las plazas del estadio, Avaroa y de la ex Estación de trenes se transformaron en mercados de emergencia para satisfacer la demanda de los consumidores que, tras el aumento de precios del pasado lunes, siguen formando largas colas.

En el segundo día de actividades de Insumos Bolivia, sus responsables salieron a vender 100 quintales de azúcar al vecindario de la Estación Central, pero en medio de su trabajo se registraron incidentes, disputa de espacios y hasta empujones de compradores a policías que intentaban ordenar las filas.

Mientras los encargados de comercialización intentaban vender un quintal entre 10 personas, la gente enojada por esa decisión estuvo a punto de asaltar el camión de transporte y finalmente consiguieron el producto a 375 bolivianos para grupos de cinco personas.

Dos tenientes coroneles, dos subtenientes, varios suboficiales y policías de menor rango fueron necesarios en un ambiente de tensión, nerviosismo e insultos contra los funcionarios.

Un dirigente vecinal intentó apoderarse del momento y trató de inaugurar las ventas con un discurso, pero la multitud no toleró la ocurrencia y lo obligó al silencio. Otro comprador enfrentó a un suboficial al que le atribuyó haber ordenado al conductor del camión que guardara 10 quintales para la Policía. En su defensa, el uniformado aclaró que sólo dijo: “A ver si nos dejás un quintalcito (sic) para nosotros”.

Una mujer que se hizo pasar por compradora organizó un grupo de cinco personas, pidió a cada una su cuota en dinero y luego huyó del lugar en un taxi, según el relato de unas amas de casa. En un pasaje de la accidentada venta, el funcionario Gonzalo Salazar fue agredido por un grupo de mujeres y luego de superar el ataque sólo atinó a lamentarse respirando profundamente: “Casi me linchan”. Mientras un celoso funcionario impregnaba el dedo meñique

de los consumidores con tinta azul de tampo, un enfurecido comprador no soportó el trámite lento, insultó a los encargados y, cargando el quintal de azúcar, se alejó maldiciendo: “Esta azúcar es para mi familia, no es de vos c..., además, este Gobierno ya se va a ir”.

La siguiente tarea, fraccionar los 46 kilogramos en exactos 9,2 kilogramos fue un trámite más o menos organizado entre mujeres previsoras que llevaron las viejas romanas, instrumentos de medición a resorte, y salvaron el momento entre sonrisas y menos tensión.

Unas 300 personas consumieron las existencias del camión en una hora aproximadamente, y cuando el espacio de carga quedó vacío, los responsables de la venta tomaron el dinero y se marcharon. Emapa aclaró que esa venta no fue hecha por su personal.

“El incremento de precios del azúcar es un shock fuerte”

El analista económico Gonzalo Chávez calificó de “shock muy fuerte” al incremento en el precio del azúcar y anticipó que estas medidas tendrán repercusiones por el juego de costos y precios.

“Dado que ahora el Gobierno se ha vuelto neoliberal y está abrazando con fuerza ese pensamiento, se dará cuenta de que eso tendrá repercusión”, expresó el economista.

Chávez explicó que todas las personas se defienden frente a la inflación aumentando sus costos con acciones defensivas.

“Ya que aumentó el azúcar, mañana serán los dulces, chocolates, helados, refrescos y el pan probablemente”, comentó.

Atribuyó este descontrol a la falta de una política clara que deriva en una aceleración inflacionaria. “Las filas no son buenas señales. ¿Por qué hay escasez? Si hay escasez significa que el precio aumentará el 2013 y, por lo tanto, el proveedor toma la decisión de incrementar el precio de su producto y no esperar hasta el último momento. Eso se vuelve una bola de nieve que siempre termina mal”, afirmó.

En su evaluación, Chávez concluye que el Gobierno manejó el tema alimenticio con muchos desaciertos y calificó de irónico el hecho de que la gente acuda a la Fiscalía de Distrito para proveerse de azúcar.

La Razón / La Paz

Evo busca alianzas para enfrentar la crisis alimentaria

La escasez y el alza de precios de algunos productos alimenticios en el país moviliza al Gobierno y al presidente Evo Morales Ayma a buscar alianzas con los empresarios agropecuarios y con los pequeños productores campesinos para enfrentar la crisis alimentaria.

El Jefe de Estado se reunió ayer en Oruro con productores del altiplano, la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB) y la Confederación Nacional de Ayllus y Marqas del Qullasuyu (Conamaq) para escuchar sugerencias que apunten a mejorar la producción agropecuaria y de alimentos.

Bolivia no debe esperar que las naciones industrializadas cambien las políticas de desarrollo que han provocado la crisis alimentaria, sino promover programas de producción que enfrenten el problema, dijo Morales, según la agencia estatal ABI.

El 28 de enero, el Mandatario ya había sostenido un encuentro similar con productores agropecuarios y agroindustriales del oriente. Las reuniones del Presidente coinciden con la escasez y con el encarecimiento de algunos productos básicos como el azúcar, el maíz, la carne de pollo y otros alimentos.

“No es un problema que se ha generado en las naciones en desarrollo, como Bolivia, sino que viene del exterior por los efectos del calentamiento global que generó sequías, inundaciones y otros desastres que destruyeron los cultivos y diezmaron el hato ganadero”, explicó Morales, para añadir a renglón seguido que “en esta crisis hay culpables, cómplices y víctimas de la crisis alimentaria”.

Ése es el caso del azúcar. Desde finales del 2010, el contrabando y la especulación provocaron que el endulzante desaparezca de tiendas y centros de abasto tanto del área urbana como rural en todo el país. La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) no pudo atender a precios subsidiados la demanda traducida, hoy, en enormes filas de gente en sus puntos de venta desde la madrugada.

Frente a esta situación, el lunes el Gobierno, en un acuerdo con los ingenios del país, determinó elevar el kilo de Bs 5,30 a Bs 8 y el producto ofertado por Emapa de Bs 5,30 a Bs 7,50 y la arroba de Bs 61 a Bs 82,50.

Morales recordó que para frenar el desabastecimiento y los problemas de producción de caña de azúcar, el Gobierno determinó también importar e impulsar una empresa estatal. Identificó como factores para la falta de este producto la sequía en el oriente y la especulación por el monopolio de la industria. “Siempre hubo sequía, el problema es que ahora empeora por el cambio climático”.

Pero no es el único inconveniente, en el altiplano los agricultores soportan heladas y granizadas. En Chuquisaca, por la helada, no habrá papa, advirtió. También recordó que este año sólo se cosechará un 50% de la quinua producida el año pasado.

También existe escasez de maíz para abastecer a la industria avícola. Por ello, el 19 de enero, el Gobierno anunció la importación de 50.000 toneladas del producto con un gasto de \$us 16 millones y a su vez acordó junto a los productores estabilizar el precio de la soya en \$us 360.

Esto con el objetivo de garantizar el grano a la industria avícola y evitar que el precio del pollo se incremente en los diferentes mercados.

Morales sugirió a las organizaciones reunidas en Oruro impulsar la producción de miel de abeja. “Los médicos dicen que es más saludable, por eso he pensado cómo podemos emprender un programa para instalar colmenas. De esa manera, ese compañero (productor) en lugar de hacer fila detrás de Emapa (por azúcar) tiene miel”, precisó.

Lo mismo se puede hacer, dijo, si se incentiva la producción de pollo criollo en diferentes regiones. Morales responsabilizó, asimismo, a los países industrializados de contribuir al calentamiento global y generar cambios climatológicos.

Sin embargo, manifestó que no se puede esperar a que estos países hagan algo al respecto, por eso recordó que la crisis alimentaria debe servir como oportunidad para resolver el problema en el país, pero también exportar alimentos.

“Si se presentara una hambruna en el altiplano como consecuencia de heladas, por qué no traer alimentos desde oriente en lugar de importar”, dijo el Mandatario. También se preguntó por qué en el Chapare no se cultiva yuca si el precio de la arroba en el oriente llegó a Bs 80 y el de la papa a Bs 40.

El Jefe de Estado recordó que existen pedidos de algunos países de la región para comprar 3.000 toneladas de papa y 3.000 toneladas de cebolla porque la crisis alimentaria es mundial, no es sólo de Bolivia. “Qué hacemos, de dónde obtenemos esa producción. Si me dicen que en unos cinco meses garantizamos esa producción, exportemos a precio garantizado”, señaló.

La crisis alimentaria boliviana se agudizó en los últimos años por factores climáticos adversos, la inseguridad jurídica y las restricciones a la exportación de ciertos productos decretadas por Morales, declaró a EFE el presidente de la Asociación de Productores de Trigo y Oleaginosas, Demetrio Pérez.

Citó como ejemplo el maíz, cuya producción fue deficitaria “como nunca antes” por la sequía que azotó a la región oriental el 2010, junto con el veto del Gobierno a las exportaciones del grano y la liberación de precios para importarlo. “El productor perdió plata cuando se le cortaron las exportaciones, porque pudo haber aprovechado los buenos precios que había afuera”, afirmó Pérez.

Agregó que “los que más ganan” son los intermediarios que acopian el producto y luego lo venden a precios “inflados”, subrayó.

Es también el caso del azúcar, cuya escasez y encarecimiento comenzaron a fines del 2010, tras un aumento de hasta el 80% del precio de los carburantes y que se anuló luego. Según la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), la producción de caña de azúcar bajó 28% el 2010.

Analistas: la crisis alimentaria es por las malas políticas

Ante la escasez y la subida de precios del azúcar, el pollo, la leche y otros productos surge la pregunta: ¿Bolivia atraviesa una crisis alimentaria? A la hora de buscar culpables de estos problemas, los analistas apuntan directamente al Gobierno.

Los economistas Julio Alvarado y Enrique Ormachea, que participaron del programa En Directo, de Radio Erbol, coinciden en señalar que las políticas del Gobierno parecen no hacer mella a la amenaza contra la seguridad alimentaria del país.

Ormachea opinó que las medidas del Gobierno van hacia la nivelación de los precios con los del mercado internacional. Entonces, protestó, que “el Gobierno (también) internacionalice los sueldos”. Dijo que “Emapa debería haber frenado la escasez y la especulación, sin embargo, la estatal es un comerciante igual que cualquier otro”.

Frente a esto, el director de la Autoridad de Empresas, Óscar Cámara, salió en defensa de las políticas económicas del Gobierno y de la empresa estatal, afirmando que “Emapa es parte de

la solución. El caso del arroz es un ejemplo, es gracias a Emapa que hay arroz en el país”, afirmó.

Para Alvarado, el problema alimentario que vivimos se debe a que “nuestra economía está dominada por el sector informal, y tomar determinaciones administrativas sólo para la economía formal no funciona, pues cuando se trata de regular precios, no se puede controlar sino al sector formal, no al informal”.

Cámara evitó entrar en discusión sobre este tema y más bien centró su atención en los factores climáticos que afectaron la producción de caña de azúcar.

Sin negar que el clima tuvo cierto protagonismo, Alvarado dijo que “el 2006 y 2007 hubo mermas en la producción por los fenómenos de El Niño y La Niña, pero el Gobierno no hizo nada para recuperar esas tierras empobrecidas”. La socióloga Fernanda Wanderley señaló como responsable de la crisis a la falta de políticas gubernamentales de apoyo a la productividad agraria.

El kilo de pollo sube en 20% y avícolas advierten con escasez

Debido a la escasez y al alza en los costos de los insumos para el sector avícola, las empresas dedicadas a este rubro determinaron subir el precio de la carne de pollo y advirtieron con un posible desabastecimiento del producto cárnico.

En los centros de abasto de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz el precio de este alimento de primera necesidad subió entre un 15 y 20% por kilo. En el mercado de Ciudad Satélite, una de las vendedoras dijo a La Razón que las empresas avícolas les distribuyeron el producto con un incremento de Bs 2. “Las distribuidoras nos dejaban el producto en Bs 13,50, pero hoy nos informaron que el kilo subió a Bs 15,50”, indicó otra comerciante, quien dijo que el precio para el consumidor final también subirá entre Bs 1 y 1,50.

El presidente de la Asociación de Productores Avícolas de Cochabamba, Willy Soria, confirmó la elevación y señaló que “los que empezaron a hacer subir el precio fueron los pequeños avicultores debido a que son los más afectados por la falta de insumos para la alimentación de las aves”.

En Santa Cruz, de acuerdo con lo informado por la Avícola Sofía, una de las tres empresas que lidera el mercado del pollo junto con IMBA y ALG, el precio para mayoristas desde el miércoles es de Bs 15 por kilo. La empresa avícola informó de que la semana anterior ese precio era de Bs 12,50. Esto significa un incremento del 20% en los últimos días. La semana había comenzado con un precio para mayoristas de Bs 14,50 por kilo.

De acuerdo con lo explicado por la empresa, el alza se debe a la escasez de alimentos para aves, hecho que ha disparado los precios de los mismos y esto ha terminado por afectar el precio del producto final que llega a las mesas de los hogares bolivianos.

En los mercados de Santa Cruz, el pollo se comercializa a Bs 16 por kilo mientras que en los supermercados su precio sube hasta Bs 18. Un día antes, su costo oscilaba entre Bs 14 y 16, reportó el corresponsal de La Razón.

La papa y el aceite se encarecen

La Razón realizó un recorrido por cuatro mercados de La Paz y constató que, en dos de ellos, el aceite de 900 cc subió de precio, de Bs 11 a 13. La papa negra y roja también se encarecieron.

El azúcar desaparece de centros de abasto

El azúcar se esfumó de los mercados y tiendas de abarrotes de las ciudades de La Paz y El Alto. Sólo se consigue el producto a través de las estatales Insumos Bolivia o Emapa. El alza de precio del artículo de primera necesidad debía hacer que el producto aparezca, sin embargo esto no ocurrió.

Interminables filas para la compra de azúcar persisten y crecen. Para rematar, Insumos Bolivia restringió su venta distribuyéndola sólo por barrios. Antes vendía la bolsa de 50 kilos para que se repartieran cinco personas. Ayer, 10 personas debían juntarse para comprar el producto.

En la plaza Villarroel, en La Paz, y en otros puntos de la urbe, medios televisivos mostraron durante el día a decenas de personas dividiéndose el azúcar con las manos y en bolsas, y a gente protestando por la escasez.

Productores de leche bloquean PIL Andina

Cientos de productores lecheros bloquearon ayer por algunas horas las vías de acceso a PIL Andina, exigiendo reunirse con los ejecutivos de la empresa para acordar el nuevo precio de venta de la leche cruda.

Frente a la amenaza de radicalizar las medidas de presión, el gerente General de PIL Andina, Pablo Vallejos, habló con los dirigentes de los productores lecheros para informarles de los avances en la reunión con el Gobierno.

El martes, el presidente de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec), Germán Terán, informó —tras reunirse con el Gobierno— de que su sector decidió incrementar el precio de la leche cruda de Bs 2,68 a Bs 4,50 el litro.

Ayer, Pablo Vallejos prefirió no referirse a este tema y dijo que respetará el acuerdo con el Gobierno a fin de no entorpecer las negociaciones, que podrían afectar a los hogares bolivianos.